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不会就学  动手就做
○耿文学 1959

我1959年毕业于电机系工业企业电气

化专业。毕业后在工 打十 年，

后进入研究所、学校工作，1998年退休。

本着清华人“不会就学，学了就用”的作

风，做了 小事，现向母校和校友们汇

报如下。

 一、新建工厂急需技术，
小革不断，动手就干

我一生没有做过大的科技项目，但是

自认为还能学以致用，有些雕 小技。

1959年全国大 超声波，我在北京化工二

担任新技术组长。有一次去郑维敏老师

家 教，他告 我：当时大家 管头

上 片，气或水通过时产生振动的超

声波发生器，其中的超声波功率很少 他

还介绍了一种 电晶体的超声波发生器。

我找到了 酸 晶体和简单的电路，用电

子管 动做了出来。化工二 中很多大电

解 ， 水流入时经常 电，1962年北京

个相 的工 共青团委发动团员 革

新，我做出了滴流断电器，不 节电，也

减少了设备的 。30年后还得了 里卡

奖。化工二 是北京第二大用电 ，为了

提高电网供电的功率 数，充分用电，力

不 发，1963年安 了很多 行 大小的

学
学
长

理实 置”，2004年10月出版了《计算

机组成原理实 指导》。2005年又编写出

版了《计算机组成原理例题分 与习题解

答》。三本教材密切配合提供一种理论联

系实际， 练动手能力、培养分 方法的

良好环境，受到读者欢迎。2006年被评为

“北京高等教育精 教材”。第二版被教

育部列为“普通高等教育十一五国家级规

划教材”，2009年9月已完成出版。2012

年获得清华大学优秀教材二等奖。由于多

年在高等教育战线上辛勤 ，我于2004
年4月获得北京市优秀教师称号。

回忆往 ，特别是退休以后这二十多

年，风风 做了 事情，虽然很 ，

也很高兴。我 力做好承担的 一 事，

我做了我能够做的。在这个毕业60年的日

子里，写下一些文字以作纪念。
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高 电容器，当时电容器的质量不好，出

故障时发热就会 。为了安全就要知道

是不是发了热。电 很高，不好 查，大

家都提心吊 。我从国家图书馆查到了用

化银和 化 放在清 里配成黄色变色

，大约 50度就变成深红色， 度低

了又变回来。示 变色小 方解决了安全

问题。但还需要人员 视。为了防 ，

1992年我与北京钢研院万成 等专家合作

研制成功记忆合金自动控制的 水

置，获得两项中国专利。

1967年工 技术革新，要求我们自

己动手做自动称粉料的包 机，其中电

振动给料机是一个 接近共振工作的机

器，很简单很省电，能连续地变化振幅，

均 而轻 地输送粉料，能精细地调节

流量。我们参考了英国、日本的样机，自

己动手做了起来。我也从一些工人师 和

设计院的技术人员那里得到有益借鉴。当

时国外样机都是用二极管和可变电 并联

控制振幅，我们用了当时正推广的可控

，调节方 ，容 自控。样机出来后，

全国从 到军工，各行各业来学习的人

很多。为了推广，我们 制了 图成 ，

保留在北京 设计院，还用 刻印成

书，由南京化工设计院推广。虽然在当时

的社会环境下，没有专利，没有报 ，

单位名，但是现在回忆起来，心中还是

得很欣慰。 
给料振动 的双振幅在0.5～3 之

间变化，需要 。我在北图日文《子供

的科学》期刊上看到介绍视 留的小实

，我在 片上 了一个交 的 线 到

振动 上，振动时 线变 ，交 点处就

显示出双振幅，简单实用。20世纪六七十

年代，文津 的北图 阅了日文的《儿童

的科学》，英文的《大众机械》，德文的

《大众电学》，我经常去期刊馆借阅儿童

科普读物。儿童读物上的知识深入 出，

而 有技术安全意识，对我 助和启发很

大，让我念念不 。

二、国图老读者，书中有钥匙

1968年北京起重运输研究所研制的小

汽车大小的电 振动给料机在本 开鉴

定会，怎么也振不起来了。计算 了灵。

当年我经常去国图看新书，我看到有一本

书说到电 振动给料机调节时可以用大

手 动一下 ，如果振动大了说明

多了，如果振动小了说明 少了。

我当即将这个办法 给相关负责人，问

题马上解决了，现场的技术人员 下了

。其实我就是从国图的新书展上看到

的。当时的国外新书展就在文津 北图二

楼的小东 ， 期天 上8点开门，7点
就 上了队，有的人常见面，就成了朋

友。还有一次，1971年我在芯片车间做扩

质时，石英管接口 解决，我也

是在国图新书展上看到国外一本书的石英

管图上有“ ”这个字 ， 顿开。

我体会到了“书中自有金 ”是真的。

1978年科技出版物开始多了起来。我

喜欢写一些小科普文章，成了《无线电》

《电子世界》《仪器与未来》《新电子》

等的专 作者，经常还收到一些 费。

时，我已调至北京光电研究所情报室

工作，负责编写国外基本情况《激光技

术》，经常去国图看国外科技书刊。国图

年不少经费用于 国外科技书刊和资

料。国外书刊各有千秋，我感 西文（主

要是英文）理论 ，基本 念、基础知

识和术语 确，新技术更新及时。科技词
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汇有时也有特殊处，有一次我看到有两本

“系统工程”新书，“系统”一词词 ，

一个加了“s”,一个没有加“s”，我没

有 ，国图工具书室的馆员 我查到了

根据。俄文，重视数学计算，计算方法先

进。日文，实用性强，有的介绍一些材

料、配方、工艺、实 与 作方法。我很

多新知识都来自国图。我记得六七十年代

印机还没有普及，我去国图查资料时，

外借组一位大 常给我 张 的 明借书

单，可以 图表 在上面。我三次被评为

优秀读者。我们编写激光技术资料时得到

了王大珩、周光地先生的 助。我 得学

问越高的人越没有架子。有一次查阅激光

在 学上应用的资料时，有一段话看不

，我就 车去了协和 院，见到情报室

一位老人，他用很通 的话，让我明白了

很深的道理，后来想去感谢，已经找不到

他了。这本书得到机械部的科研二等奖。

1979年国际激光会议在北京召开，我作为

工作人员也受到了邓小平的接见，这张照

片还得了2016年的老照片奖。

 
三、应约写书，前辈帮助

1980年后，我调到北方交通大学担任

电子技术教研室主任兼支部书记。受出版

社之约编写和 《青年无线电手 》

《图解电工电子信息技术》《传感器选

用指南》《激光技术》《光导 维及其应

用》《开关电源手 》《电子电路集》

《可编程序控制器》《日英汉电子自动化

技术词典》《英汉汉英机电一体化词典》

《英汉电子技术 略语词典》等， 到不

的地方，曾 教 统一老师、童诗白老

师，以及周光地、 威、叶 昆、郭基

川等先生，他们对我这个晚 的指导真是
1979 年国际激光会议，在人民大会堂受

到邓小平同志接见，左 1为作者

心 力，我没有送过一分钱的礼物，

至还 过他们的 。时间过得真快，一

十年了，河山 远，一别经年，想起

他们感恩之心 然而生。

我在国图曾兼任过五年的读者评议

员，查阅过国内外不少与我专业相近的

图书，我深感图书上基础知识 了，就

能举一 三，不被 所 ，面对实际

问题就能迎刃而解。学生的教材对提高教

学质量至关重要。基本 念要确切，要不

断更新，要有个性化特色。学电子技术

的，就能设计出先进的电子电路，就能轻

地知道为 么两个晶体管能代 一个可

控 ，但两个二极管就不能代 一个晶体

管 的 导体 加入 些 质时电

率为 么能减少，而不是 么 质都行。

么是 连续，上世纪50年代为 么 改

成了 ，2002年为 么 略语UHF由超

高 改为特高 。 
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亲历巨变四十年  情系草原五十载
○高昆生 1969

四、转眼已耄耋，还想做点事

清华毕业生不 年轻时有回校 教老

师的习 ，老了还 然 记母校。我退休

后，老班长吴秋峰当时是清华自动化系的

副主任，让我发挥点余热给学生讲 。有

一次给学生讲传感器的大 ， 间休息

时，学生还 来问我：“塑料光 么地

方 ，多少钱一 ”他们想要真 真

做实 。1954年我上大一时有金工 ，

个同学都要做一个小台 ，学了很多机

加工的手艺和各种机 的 作，这些都使

我受益 。

2015年北京市十三五规划 求广大市

民意见，我第一时间发去了传真，北京晚

报记者孙文文来 访我，他真是精明能

干， 了 外还提出来节水问题，我建

是改革开放的40年，我亲历、见证了 和

浩特市在大气环境治理方面的巨大变化。

1968年12月31日清 ，随着“ ”的

一声长 ， 车 我送到了内蒙古首府

和浩特。走出 前 现的是白 的

一片，第一次到内蒙古，也是第一次见到

这么大的 离开了 光 影、

刚刚结束 斗的清华园， 前的一切显得

那么 和新奇。

由于大 公交 运， 能步行。报到

地点在公园南路的建工部八局一公司（后

来的内建一公司）。 着 白 ， 随

着 的 声，开始了我五十年北

生活的 之 。

议推广出水 头由小径进入大径，水流变

动的方案，受到欢迎。我们工企专业当

年还有“水力学” ，没有白学。同年，

我编写的《电气科学家们的发明与发现》

获得中国电机学会的科普作 奖。可能

为我三届被国图评为优秀读者，有点查阅

资料和动手的能力，2010年我应邀参加了

中华国际科学交流基金会专家组。专家组有

多院士，我学习了不少知识，也两次书面

提出开展科普工作和推广新技术的建议。

虽然我现在已经老了，写书已经力不

从心了，但是总还不 母校师长的教 ，

总想在力所能及的情况下，对社会做些有

意义的工作。祖国的发展日新月异，其中

科技发展的潜力无 ，祝愿清华的后 们

不 负母校教 ，在这个伟大的新时代大

有作为。

毕业 30 年返校，高昆生（左）与同窗张

永珍（中）、张晋田（右）大礼堂前合影

2018年是改革开放40周年，也是我到

内蒙古工作的第50个年头。50年来、特别


